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О том, как перезимовали 
дикие животные, нам рас-
сказал первый заместитель 
министра лесного хозяйства 
края Алексей Суровый.

- Алексей Леонидо-
вич, какова численность 
охотничьих видов? Что 
с косулями, изюбрами, 
оленями? Сколько их, 
согласно последним под-
счетам? Увеличивается 
численность с годами 
или уменьшается (или 
стоит на одном уровне)? 
Как копытные чувство-
вали себя зимой, помогли 
ли мероприятия по под-
кормке? Были ли случаи 
падежа из-за многосне-
жья?

- В настоящий момент 
материалы по учету числен-
ности за 2023 год (зимний 
маршрутный учет) находят-
ся в обработке у сотрудни-
ков. По предварительным 
данным, общая картина 
складывается положитель-
но. Массовых случаев ги-
бели из-за многоснежья не 
зафиксировано, отмечены 
лишь единичные случаи. 
Динамика численности оле-
ньих стабильно высокая. 

Благодаря биотехниче-
ским мероприятиям и огра-
ничению охоты в районах с 
установившимся высоким 
снежным покровом (Кава-
леровский, Ольгинский, 
Чугуевский, Дальнегорский) 
удалось избежать падежа 
копытных животных в не-
простую зиму 2023 года. 
По итоговым данным, на 
территории всего Примор-
ского края выложено более 
тысячи тонн кормов.

-  Что происходит 
с популяцией кабана? 
Сколько кабанов сейчас? 
Сколько было до того, 
как пришла африканская 
чума свиней? Есть ли 
шанс восстановиться 
ему самостоятельно 
или нужны специальные 
мероприятия?

- Динамика численности 
кабана заметно упала. Если 
ранее на территории края 
численность популяции 
составляла более 50 тыс. 
кабанов, то после вспышки 
африканской чумы свиней 
она резко сократилась. Так, 
в прошлом сезоне она упа-
ла до 17 тыс. особей. 

О численности по состо-
янию на текущий момент 
можно будет судить по-
сле завершения обработки 
учетных материалов ЗМУ. 
По предварительным дан-
ным, численность кабана не 
превышает 14 тыс. особей. 
В настоящий момент специ-
алистами активно осущест-
вляются биотехнические 
мероприятия, направлен-
ные на восстановление по-

пуляции кабана. Запрет охо-
ты (до 2025 г.) пока что явля-
ется оптимальным шагом к 
восстановлению популяции, 
а богатая кормовая база 
лесных угодий и подкормка 
по мере необходимости бу-
дут способствовать посте-
пенному росту численности. 
К сожалению, эффективных 
средств профилактики аф-
риканской чумы свиней 
до настоящего времени 
не разработано, вакцины 
не существует и подобная 
картина может повториться 
спустя несколько лет.

- Был ли всплеск бра-
коньерства в связи с 
многоснежной зимой? 
Сколько случаев зареги-
стрировано за год, в ка-
ких муниципалитетах? 
Как борются с брако-
ньерством?

- Мероприятия по огра-
ничению охоты и усилен-
ная охрана многоснежных 
районов не позволила на-
живаться браконьерам на 
беззащитных животных. 
Количество рейдов охотин-
спекторов увеличилось, а 
фактов зафиксированных 
нарушений нет. 

За 2022 год в Примор-
ском крае выявлено 1467 
правонарушений в области 
охраны животного мира. 
Наибольшее число таких 
правонарушений в первом 
квартале 2023 года вы-
явлено в Уссурийском ГО, 
Красноармейском МР, Пар-
тизанском МР, Спасском МР, 
Шкотовском МР, Кавалеров-
ском МО, Анучинском МО.

С браконьерством бо-
рются совместными сила-
ми: пресекая действия и 
сбыт, органы охотнадзо-
ра совершают регулярно 
природоохранные рейды, 
патрулируя территорию 
угодий; органы полиции 
патрулируют на дорогах, 
выявляя незаконно про-
возимую продукцию охоты; 
пограничники пресекают 
случаи сбыта продукции 
животных за границу. Ор-
ганами охотнадзора по-
стоянно ведется информа-
ционно-просветительская 
деятельность - работа с 
охотниками для пресечения 
нарушений правил охоты, 
работа с подрастающим 
поколением для воспитания 
рационального и бережного 
отношения к природе с юно-
сти (школьные лесничества, 
студенческая практика и 
стажировка).

- Что происходит с по-
пуляцией тигра? Сколь-
ко тигров? 

- Численность амурского 
тигра в России, согласно по-
следнему сплошному учету, 
достигает более 750 особей 
(включая тигрят). На тер-

ритории Приморского края 
обитает более 590 особей. 
На территории Хабаров-
ского края - 149, Еврейской 
автономной области - бо-
лее 20, Амурской области 
- 6 особей. Сплошной учет 
амурского тигра проводят 
раз в 10 лет по всему ареа-
лу для получения актуаль-
ных данных о численности и 
распространении хищника, 
о спектре его питания и пр. 
Его провели внеочередным 
спустя семь лет после пре-
дыдущего в связи со сниже-
нием численности кабана в 
отдельных частях ареала 
амурского тигра, вызванной 
вспышкой африканской 
чумы свиней и напрямую 
влияющей на численность 
и распространение тигра. 
Считают тигров по сле-
дам на снегу, используя 
спутниковые навигаторы, 
фото- и видеорегистриру-
ющие устройства. Также на 
отдельных участках ареала 
используются автоматиче-
ские фотокамеры.

- Где были этой зимой 
(или продолжаются) кон-
фликтные ситуации? 
Стало ли их больше, в 
чем причина? 

- Этой зимой (январь, 
февраль 2023 г.) количество 
подтверждённых конфликт-
ных ситуаций с участием 
тигра составило 53 случая. 
Чаще всего конфликтные 
ситуации фиксировались в 
Пожарском, Партизанском 
районах, Находкинском 
ГО. Количество конфликт-
ных ситуаций с участием 
тигров осталось на том же 
уровне, участилось коли-
чество нападений на собак. 
Одного такого собакоеда, 
регулярно появлявшегося 
и орудовавшего на одной 
и той же территории в По-
жарском районе, отловили 
и, убедившись в том, что 
зверь абсолютно здоров и 
весит целых 200 кг, выпу-
стили подальше от людей 
и легкодоступных собак в 
Красноармейском районе. 
Данный тигр хулиганил и в 
прошлую зиму на данной 
территории, но поймать его 
прошлой зимой не удалось, 
а летом 2022 года тигр ушел 
сам, объявившись этой 
зимой. Тигр, кстати, нашел 
потенциальную подружку в 
районе выпуска и, скорее 
всего, приживется на вы-
пущенном участке. 

Так как самая распро-

страненная конфликтная 
ситуация - нападение тигра 
на домашних и сельско-
хозяйственных животных, 
АНО «Центр «Амурский 
тигр» совместно с охот-
надзором регулярно про-
водит работу по возмеще-
нию гражданам ущерба, 
причинённого хищником 
домашним и сельскохозяй-
ственным животным. Все 
потерпевшие, при наличии 
подтверждения нападения 
тигра, получают животных 
с аналогичными утерянным 
возрастными и племенными 
характеристиками либо кор-
ма для животных. Деньгами 
ущерб не возмещается. 

- Медведи, лисы, рыси, 
волки, енотовидные со-
баки - другие жители 
нашей тайги, которые 
не интересуют охотни-
ков и браконьеров. Что с 
ними происходит, много 
их или мало, где обита-
ют, какие районы любят, 
какие - нет?

- Медведи, лисы, рыси, 
волки, енотовидные собаки 
обитают повсеместно, их 
численность стабильна и 
не вызывает опасений. За 
численностью всех диких 
животных постоянно следят 
специалисты. Бурый мед-
ведь больше приурочен к 
северным и центральным 
районам края, тогда как 
гималайский - к централь-
ным и южным. Волк больше 
приурочен к приханкайской 
низменности, морскому по-
бережью, ареал охватывает 
районы, примыкающие к Ха-
баровскому краю. Рысь, ли-
сица и енотовидная собака 
распространены равномер-
но по всей территории края. 
Все животные стремятся 
обитать в подходящих для 
них защитных и кормовых 
условиях. 

Беседовала 
Ольга ЛЕВАШОВА.
Фото из аккаунта 

Сихоте-Алинского 
заповедника  

и из архива редакции.

Молодой человек расска-
зал, что обнаружил в районе 
кавалеровского аэропорта 
стихийную свалку. Свалка 
непростая - не мусор стро-
ительный, не диван старый, 
не тряпьё никому не нужное. 
Кедры!!!

Мы тут же помчались 
туда. Увидели, ахнули. Не 
от удивления, увы… От 
огорчения, сожаления и от 
бессилия. Как?! Наш кра-
савец кедр, наше дерево 
жизни! Кормилец, которого 
называют хлебным деревом 
дальневосточной тайги! Да 
у кого же рука поднялась 
выбросить этих малышей?!  

Молодые саженцы, их 
очень много. Мы насчитали 
семь мешков, каждый плот-
но набит связками, которые 
туго перетянуты канцеляр-
скими резинками. Если в 
одном пучке примерно сотня 
растений, а таких пучков в 
каждом мешке десятки… 
Тогда их здесь тысячи - об-
речённых на гибель кедров!

Те, что высыпались из 
мешков, на солнце уже, ко-
нечно, порыжели и засохли, 
а вот в самих мешках, ви-
димо, сохранилось немного 
влаги, и верхушечки у кедров 
ещё зелёные. Может, ещё 
можно их спасти?!

Спасибо сотрудникам 
Кавалеровского филиала 
«Приморского лесниче-
ства», они быстро отклик-
нулись, выяснили, откуда 
могли «приехать» в Кавале-
рово саженцы, созвонились 
с питомником в Чугуевском 
округе, потом звонок оттуда, 
история закрутилась…

- Ни один лесничий никог-
да в жизни не поступил бы 
так! - в один голос говорят 

специалисты, которые не 
понаслышке знают, сколько 
труда, сил и заботы вкла-
дывается в выращивание 
молодого кедра. - Растут 
кедры очень долго, каждый 
сеянец важен для восста-
новления лесов.  

Саженцы по виду трёх-
летки, по документам пред-
стоит выяснить, кому они 
были переданы, но глав-
ное - оказалось, их ещё 
можно спасти! Кедрушечки 
забрали, чтобы перебрать, 
а после рассадить, и если 
из тысяч этих молоденьких 
росточков выживет, вырас-
тет хотя бы сотня - это будет 
большое дело. И большое 
счастье! 

Дорогие читатели, мы 
обязательно расскажем вам 
продолжение этой истории, 
а сегодня скажем от души 
большое спасибо нашему 
неравнодушному земляку и 
специалистам лесничества 
за отзывчивость и оператив-
ность в действиях!

P.S. Сотрудники лесниче-
ства пересчитали саженцы 
- 28 700 штук. Это какой 
кедрач мог бы вырасти! 
Сколько гектаров хвойного 
леса! А сколько чистого 
воздуха, вкусных орешек, 
сколько животных получили 
бы кормовую базу… Тща-
тельно осмотрев сеянцы, 
специалисты сказали: «Если 
30% удастся спасти - это хо-
рошо». Пусть хотя бы треть, 
пусть они выживут, вырастут, 
мы на это надеемся! 

Марина ЗИМИРЕВА, 
п. Кавалерово. 

Фото Анны ШЕВЧЕНКО 
и Натальи 

ВЕРЕТЕННИКОВОЙ. 

Как пережили многоснежную зиму 
дикие таёжные обитатели

Вот и прошла зима, цветет весна. А ведь еще не-
давно, кажется, на территории северного Примо-
рья объявляли ЧС из-за снега. Тогда специалисты 
говорили о том, что животным в лесу приходит-
ся туго и избежать бы массового падежа.

Спасти кедр!
Во вторник, в день, когда верстался номер, к нам в 
редакцию буквально с криком души обратился не-
равнодушный житель п. Кавалерово.


